
 

 

 

 Ortschaftsrat                 Mutschelbach 
 

 
 

Protokoll 
 

über 
 

öffentliche Ortschaftsratssitzung 
 

am Dienstag, 19.02.2019, 
 

in Karlsbad-Mutschelbach 
im Bürgersaal des Rathauses 

 
 
Sitzungsanfang:  19.30 Uhr                       Sitzungsende: 20.20 Uhr 
 
Ortsvorsteher:  Roni Lörch 
 
Schriftführerin:  Jutta Wenz 
 
 
Ortschaftsräte:     zus. Teilnehmer: 
    

   Kevin Heiß 
   Jürgen Herrmann 
   Axel Hofsäß 
   Günter Sing 
   Lars Walch 
   Michael Wenz 

 

   BM H. Timm 
 
 
 
    

Entschuldigt: 
 

   Dr. Elmar Beeh 
 
 

 
 

 
    

Der Ortsvorsteher eröffnet die Sitzung um 19.30 Uhr und stellt fest, dass die 
Ortschaftsräte durch Ladung ordnungsgemäß einberufen worden sind, über das 
Mitteilungsblatt eingeladen wurde und das Gremium beschlussfähig ist. Er begrüßte die 
Ratsmitglieder, die 22 Besucher, die Schriftführerin sowie Herrn Bürgermeister Jens 
Timm zur öffentlichen Sitzung. Einwände gegen die Tagesordnung bestehen nicht. 
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TOP 1  
Beratung und Beschlussfassung über eine Beleuchtung des Treppenabgangs bei 
der Bushaltestelle am Gemeindezentrum der ev. Kirchengemeinde 
 
Bereits bei der nichtöffentlichen Sitzung des Ortschaftsrates vom 15.01.2019 wurde 
über dieses Thema vorberaten. Der Treppenabgang ist sehr schlecht ausgeleuchtet. OV 
Lörch hat diesbezüglich mit dem Bauamt Kontakt aufgenommen. Dieses hat seinerseits 
mit der BW-Netze Kontakt aufgenommen. Hier eine zusätzliche Leuchte anzubringen 
wäre generell möglich, so eine vorläufige Rückmeldung. Es sei jedoch geplant, auf der 
gegenüberliegenden Seite an der Waldenserstraße eine stärkere Leuchte zu 
installieren. Der Ortschaftsrat befürwortet dies einstimmig. OV Lörch wird dies ans 
Bauamt weitergeben.  
 
 
 
TOP 2 
Beratung des Grundsatzbeschlusses einer Karlsbader Sporthalle im Ortsteil 
Mutschelbach zur Vorlage beim Gemeinderat 
 
Seit bereits ca. 20 Jahren ist eine Gemeindehalle in Mutschelbach im Gespräch. Nach 
Rücksprache mit der für die Hallenbelegung zuständigen Mitarbeiterin im Bauamt, Frau 
Bodemer, haben Mutschelbacher Vereine eine große Belegung und benötigt noch mehr 
Hallenstunden, da nicht allen Vereinen gerecht werden kann. Die aktuellen 
Belegungspläne der vorhandenen Hallen liegen den Ortschaftsräten vor. Der 
Grundschule Mutschelbach ist es nicht möglich, den Sportunterricht nach Lehrplan in 
der Halle des TTC umzusetzen. Fläche wäre vorhanden, ein Bebauungsplan ist in 
Arbeit. Die Freien Wähler beantragen nun die Fassung eines Grundsatzbeschlusses zur 
Vorlage beim Gemeinderat. So lauten die Ausführungen des OV Lörch. OR Herrmann 
bestätigt diese Ausführungen. Die Freien Wähler verfolgen einen erneuten Anlauf zur 
Realisierung dieses Wunsches. Es wird sich um eine „abgespeckte Version“ des 
ursprünglichen Wunsches nach einer Mehrzweckhalle handeln, sondern um eine 
Sporthalle. Die Zahlen der Belegungen der vorhandenen Hallen sprechen für sich. Er 
hofft auf keine „Blockierer“, wie es sie für die bisherigen Umsetzungspläne in Form der 
Opposition gab. BM Timm unterstützt diesen Antrag auf einen Grundsatzbeschluss. Für 
die Realisierung des Bebauungsplanes fehlt noch ein Grundstück, die Fläche für eine 
Halle wird darin ausgewiesen. Gewerbetreibende, die Handlungsbedarf wünschen 
(konkrete Nachfrage nach Grundstücken), gibt es auch. Der TTC hat eine 
funktionierende Halle, deshalb soll auch nur eine Sporthalle (Kooperation mit dem TTC 
bei Turnieren) ausgewiesen werden. OR Walch unterstützt das Vorhaben, möchte aber 
den eventuellen Termin der Realisierung wissen. B; Timm kann hierzu keine genaueren 
Angaben machen. Im verabschiedeten Haushaltsplan 2019/2020 ist nichts vorgesehen, 
2021/2022 hat die Sanierung des Schulzentrums Priorität mit einem Volumen von ca. 
16-17 Millionen Euro (wovon 7 Millionen Euro bereits bezuschusst sind). Die 
Notwendigkeit ist vorhanden, die Hallenkapazitäten sind erreichen, eine weitere neue 
Halle sollte angegangen werden. 
OR Sing ist grundsätzlich auch für den Beschluss, räumt ein, dass in den letzten ‚ 
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20 Jahren Fehler gemacht wurden und erläutert dies. OR Herrmann meint dazu, dass 
seien keine Fehler gewesen, das Vorhaben wurde über die Fraktionen hinweg 
torpediert. Eine Aufarbeitung bringt uns nicht weiter, so BM Timm. Grundsätzlich muss 
über eine neue Halle nachgedacht werden. Die vorhandene Halle des TTC könne als 
Gemeinde- bzw. Veranstaltungshalle weiter genutzt werden (analog der gemeinsamen 
Nutzung Jahn-/Schelmenbuschhalle). Für den Sportbetrieb der anderen Vereine (auch 
ortsübergreifend) wäre eine neue Halle wünschenswert. Der Beschluss solle gefasst 
werden, bei der Umsetzung muss dann natürlich die Entwicklung der finanziellen Lage 
berücksichtigt werden, die im Moment sehr positiv aussieht. 
OR Wenz spricht sich dafür aus, den Blick positiv nach vorne zu richten. Für den TTC 
kann ein Weg gefunden werden. OV Lörch meint hierzu, dass der TTC vor kurzem neue 
Stühle und Tische auf Kosten der Gemeinde erhalten hat. Einige Sportarten können 
technisch nicht in der Halle ausgeführt werden. Man müsse auch das momentan gute 
Klima im Gemeinderat ausnützen. 
OR Sing bittet die Verwaltung darum darüber nachzudenken, inwieweit die Möglichkeit 
einer Bezuschussung der Nutzungsgebühren des TTC besteht. Beim Frühlingsfest des 
Gesangvereines konnte gerade so eine schwarze Null geschrieben werden. BM Timm 
berichtet hierzu, dass gerade von der Verwaltung geprüft wird, inwieweit hier 
Handlungsbedarf besteht. Der TTC verlangt höhere Nutzungsgebühren als die 
Gemeinde in den gemeindeeigenen Hallen. Hierzu soll im Rahmen einer Gleichstellung 
eventuell ein Zuschuss durch die Gemeinde gewährt werden. Zu den höheren 
Nutzungsgebührungen meint Herr Hofsäß, das Verluste der Gemeinde durch den 
Steuerzahler getragen werden, der TTC trägt seine Verluste selbst. 
 
Der Ortschaftsrat beschließt wie folgt einstimmig: 
 
Der Ortschaftsrat Mutschelbach empfiehlt dem Gemeinderat Karlsbad, einen 
Grundsatzbeschluss zum Bau einer Karlsbader Sporthalle in Mutschelbach 
herbeizuführen.  
 
 
 
 
 
TOP 3 
Genehmigung des Protokolls vom 25.09.2018 
 
 
Das Protokoll der öffentlichen Sitzung vom 25.09.2018 wurde einstimmig genehmigt 
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TOP 4 
Bekanntgaben 
 
OV Lörch gibt wie folgt bekannt: 
 

• Der ehemalige „Waigelplatz“ in der Bockstalstraße wird vom 14.02. bis 
31.05.2019 gesperrt bzw. führt zu Behinderungen. Hier steht zur Durchführung 
eines Bauvorhabens ein Kran. 

 
• Die Ergotherapeutenschule am SRH-Klinikum wird am 08.03.2019 mit Hilfe von 

Rollatoren und Rollstühlen die Barrierefreiheit in Mutschelbach überprüfen.  
 

• Wie bereits in der ARGE-Sitzung beschlossen, findet das Dorffest in 2019 bedingt 
durch die Umleitung der L623 durch Mutschelbach nicht statt. Die Ortsdurchfahrt 
wird auf Tempo 30 beschränkt, am Rathaus wird eine Fußgängerampel installiert, 
bei verstärkt auftretendem Verkehr wird eine Querungshilfe beim Henri-Arnaud-
Weg eingerichtet, ein Parkverbot wird nicht ausgesprochen.  
 

• Die Kosten der Sanierung des  Adlers beim Ehrenmal belaufen sich auf ca. EUR 
25.000,00. 
 

• Die Sanierung der Lindenstraße ist abgeschlossen, Die Piktogramme (Hinweis 
Kinder) kommen noch.  

 
 
 
TOP 5 
Fragen der Zuhörer 
 
Herr Vogt geht nochmals auf die zusätzliche Lampe beim Gemeindezentrum ein. Er 
schlägt vor, hier die Treppe zu entfernen und dafür unterhalb der Treppe einen 
barrierefreien Zugang für Rollstuhlfahrer zu ermöglichen. Weiterhin möchte er wissen, 
ob die angedachte neue Lampe direkt vor seinem Haus aufgestellt wird. Die Lampen 
werden generell auf LED umgestellt, diese stehen dann in ganz Karlsbad, Verbrauchen 
nur einen Bruchteils des Stroms der bisherigen Beleuchtung. 
 
Herr Norbert Lörch findet die Einrichtung des Tempo 30 gut. Aber nach dem Ortschild 
wird Gas gegeben, die Lärmbelästigung steigt. Er fragt nach, ob die Möglichkeit einer 
Verlängerung bzw. Termpo 70 besteht. In Langensteinbach und Auerbach sind 
abschnittsweise Tempo 70 ausgeschildert, so OV Lörch. 
 
Herr Jörg Konstandin regt an, die Unfallschwerpunkte auf der L ??? zu analysieren. Hier 
kam es vor kurzem zu einem tödlichen Motorradunfall und schwerverletzten Personen 
beim Unfall mit einem Paketdienst.  
Zum Thema Halle werden seit 10 Jahren die Kosten diskutiert. Architektenwettbewerbe 
sieht er als unnötig an. Es gibt bereits Normpakete für Sporthallen zu annehmbaren 
Preisen. 
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Zum Thema Hallenbedarf sich er auch den Druck aus anderen Ortsteilen. Bei einem 
Bedarfsplan für Hallenkapazitäten müsse der TTC nicht berücksichtigt werden. OV 
Lörch sagt, das der Plan „Karlsbader Halle in Mutschelbach“ eines diplomatischen 
Vorgangs bedarf. Bei Gesprächen fiel auch schon der Begriff „Normhalle“. Es bedarf auf 
kommunaler Ebene jedoch der Integrierung von Planungskosten, sonst ist der Erhalt 
einer Genehmigung schwierig. 
 
Herr Werner Schneider interessiert sich für die verkehrstechnische Anbindung der Halle. 
Nach Aussage von OV Lörch steht hierzu noch keine konkrete Planung im Raum. OR 
Sing gibt bekannt, dass die die Zufahrt über einen eventuellen Kreisverkehr aus der 
Omega-Kurve erfolgen soll. Dies wäre ein denkbarer Weg, um auch die Kurve zu 
entschärfen. Hierzu bemerkt OR Wenz, dass damit auch die Brunnenstraße entlastet 
werden könne. Außerdem könne man mit einer Sporthalle „von der Stange“ Kosten 
sparen. 
 
Frau Bärbel Hensel informiert die Anwesenden darüber, das der Gymnastiktreff schon 
mal bei der Gemeinde einen Antrag auf Zuschuss für die Hallennutzung des TTC 
gestellt hat, dieser jedoch von der Verwaltung abgelehnt wurde. Dies werde nochmals 
geprüft, so BM Timm. Er führt auch nochmals aus, dass die ursprüngliche Planung für 
eine Mehrzweckhalle war und es nun auf eine reine Sporthalle hinausläuft. Es ist auch 
das Gesamtprojekt der Gemeinde Karlsbad und keines einzelnen Ortsteils.  
 
Herr Schneider rechtfertigt die höheren Nutzungskosten damit, dass der Verein 
Mehrwertsteuerpflichtig ist. Rechnungen über die Gemeinde wären günstiger. BM Timm 
entgegnet hierzu, dass sich durch die Änderung des § 2b UStG viele Dinge ändern 
werden.  
 
 
 
TOP 6 
Fragen der Ortschaftsräte 
 
Fragen der Ortschaftsräte gab es keine. 
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TOP 7 
Verschiedenes 
 
OV Lörch informiert wie folgt: 
 

• Die Vereinsgaragen stehen nun hinter der Feuerwehr bereit. Die Vergabe der 
ersten Garage geht an den Gymnastiktreff. Der bisherige blaue Container hinter 
der Sommerfesthalle wird zurückgegeben. 

 
• Die Glascontainer stehen beim Reisigplatz. 

 
 
OV Lörch bedankte sich bei den Anwesenden, verabschiedete  die Besucher  und 
beendete die öffentliche Sitzung gegen 20.30 Uhr. 
 
 
 
 
Ortsvorsteher   Ortschaftsräte    Schriftführer 
 
……………………………………………………………………………………………..……… 
 
     …………………….……… 
 
     ……………………………. 
 
     ……………………………. 
 
     ……………………………. 
 
     ……………………………. 
    
     ……………………………. 


